
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

LES CANDIDATS AU CONSEIL D’ADMINISTRATION 
Assemblée générale ordinaire du 1er juillet 2023 

 
 
Les six adhérents au Grdr ci-dessous ont fait parvenir leur candidature pour être membre du Conseil 
d’administration du Grdr pour les 3 prochaines années. Leur candidature est soumise au vote des 
adhérents dans le cadre de l’Assemblée générale ordinaire du 1er juillet 2023.  
 
 
MARIE-JO BERNARDOT 
Le Grdr est une association que j’ai soutenue et accompagnée lorsque j’étais chef du bureau de 
l’intégration sociale , politique et territoriale à la DAIC ( 2008- 2015) du Ministère de l’Immigration, 
Intégration etc…puis de l’Intérieur ( à partir de 2010). J’ai notamment proposé au Grdr (Direction 
France) d’accompagner les projets lancés pour développer une politique publique d’accès aux droits 
des personnes âgées immigrées ( dans le cadre de la mise en œuvre d’une politique interministérielle 
impliquant les ministères de la Santé , Sécurité sociale, la Caisse Nationale d’Assurance Vieillesse 
(CNAV), Adoma, des collectivités territoriales etc. Le dispositif “ouvrir l’école aux familles pour la 
réussite éducative” a également été initié et développé par ce bureau avec un soutien parallèle à des 
associations comme le Grdr qui travaillaient sur les relations école/familles. 
Depuis la fin de mon activité professionnelle au Ministère de l’Intérieur (2016), j’ai développé  plusieurs  
initiatives collectives et personnelles visant à promouvoir une politique d’intégration nationale à 
travers l’accès aux droits (et au droit commun) mieux adaptée aux besoins des personnes immigrées 
et plus respectueuse des processus d’intégration sur la durée qui sont extrêmement variables selon 
les origines migratoires et les personnes :  

 Présidence d’un groupe de travail accueilli par Terra Nova auquel Alain Régnier, actuel 
délégué DIAIR, a participé et qui a produit un rapport intitulé “l’urgence d’une 
politique d’intégration” publié en mars 2017; 

 Publication d’un ouvrage publié fin 2019 aux Presses de la Haute Ecole de santé 
publique, intitulé : “Etrangers, immigrés : (re)penser l’intégration”; 

 co-fondation en 2018 du collectif “Désinfox-Migrations” puis présidence jusqu’à 
octobre 2021 de l’association issue du collectif , créée en mars 2020 (objectif : réagir 
rapidement aux infox sur les sujets migratoires et intégration en rapprochant 
chercheurs et journalistes)  

 
Depuis 2016, j’ai participé à plusieurs reprises à des manifestations organisées par le GRDR et pu  
apprécier le développement de ses activités. 
Le positionnement du Grdr à la fois ici et en Afrique lui permet, il me semble, de disposer 
d’informations, de points de vue et de leviers d’action complémentaires, utiles pour concevoir et 
porter des projets afin de mieux intégrer les personnes immigrées et leurs familles -en termes en 
particulier d’accès aux droits et de participation à la société - mais aussi pour porter une autre vision 
des diasporas et des communautés étrangères dans le contexte actuel et compte tenu des menaces 



qui se profilent (montée de l’extrême droite dans plusieurs pays européens dont la France et 
pénétration des idées d’exclusion et de “grand remplacement” au sein de partis politiques dits “de 
gouvernement” et dans l’opinion). 
C’est pourquoi, je souhaite participer au CA du Grdr, dans un premier temps avec le statut 
d'administrateur provisoire: j’espère pouvoir apporter une contribution utile au sein de la gouvernance 
de cette ONG dont je me sens très proche et qui peut contribuer à poser autrement les enjeux  de 
l’intégration et des migrations au sein de la société française. 
 
KEFING SACKO  
Je viens de rentrer du Mali le jeudi 8 juin après y avoir passé un an. J'ai participé à quelques C.A depuis 
le Mali malgré les difficultés des réseaux Internet. Je tiens être candidat car je suis toujours confiant 
du fait que je pourrais apporter mon expérience pour que le Grdr puisse proposer un lendemain 
meilleur. 
 
 
JACQUES OULD AOUDIA 
Je tiens à prolonger mon engagement au Grdr en présentant ma candidature à son CA pour les années 
à venir tout d’abord pour être présent au sein de l’ONG sur le front de la migration en ces moments 
particulièrement difficiles, en France et dans bien des pays, pour les migrants. 
Comme bien d’autres, mon devoir de solidarité impose en effet de poursuivre mon engagement sur ce 
terrain aux côtés du Grdr qui lui donne la dimension humaine à laquelle je tiens. Et qui aborde la 
question à l’échelle d’une large partie du continent africain. Par ailleurs, j’adhère totalement aux 
statuts et aux valeurs de l’ONG. 
C’est aussi un engagement qui prend sens en relation avec mon activité au sein de l’association 
Migrations & Développement. Nous trouverons, je l’espère, un terrain pour œuvrer ensemble dans la 
logique des parcours migratoires, et mutualiser nos connaissances sur le lien entre la migration et le 
développement et les évolutions que chacun de ces termes connaissent. Et donc leur interrelation. 
 
 

FRANCIS MONTHE 
J’ai fréquenté les réunions de l’antenne Ile-de-France du Grdr dès 2008 au moment de ma retraite et 
adhéré en 2010. Secrétaire, trésorier puis président du CA, j’ai acquis une certaine expérience et 
conforté un certain nombre de connaissances susceptibles d’être utiles au Grdr et au CA si les 
adhérents de l’AG considèrent que cela pourrait être bénéfique au CA et à notre association. Je vous 
confirme donc mon désir d’engagement. 
 
 
BERNADETTE THOMAS 
Economiste de formation, spécialisée dans les sciences sociales du développement puis en économie 
territoriale, je suis retraitée. Elue au CA depuis 2017, je présente ma candidature pour un troisième 
mandat. En effet, je souhaiterais poursuivre les chantiers sur lesquels je me suis engagée ces dernières 
années, notamment le « chantier COS » qui vient d’aboutir à la publication du « Manuel de la vie 
associative au GRDR ». C’est une première étape mais le travail réel ne fait que commencer : 
s’approprier les savoirs et les faire vivre comme les biens communs qui font la richesse du Grdr…et 
pourquoi pas contribuer à la création de nouveaux COS, à commencer par l’Ile-de-France. J’aimerais 
continuer à mettre mon expérience de l’animation de réseaux de dimension internationale (Réseau 
des Cités des métiers et Mouvement des réseaux d’échanges réciproques de savoirs) au service du 
Grdr. Depuis bientôt un an, j’ai la charge du secrétariat de l’Envol de Cigognes, j’aimerais poursuivre 
ce travail en parvenant à convaincre de nouveaux rédacteurs-trices à rejoindre le comité de rédaction 
et en faire un outil de liaison avec les adhérents et partenaires toujours plus pertinent. Enfin, 
m’intéressant depuis de nombreuses années à la pratique des histoires de vie en formation, j’aimerais 
partager mon expérience en participant davantage au suivi du projet « Opportunities ».  



MATHILDE CHASSOT  
Dans la continuité de mon engagement au sein du Conseil d’administration et du COS des Hauts-de-
France, je souhaite renouveler mon mandat pour les trois prochaines années. Avec la volonté de 
soutenir le développement du Grdr et de contribuer à la réflexion stratégique et du prochain plan 
d’actions et le renforcement de la vie associative.  
Merci aux adhérents pour le renouvellement de leur confiance.  
 
ABDOULATIF SOW   

J’ai manqué d’engagement le mandat passé pour des raisons professionnelles et manque 

d’expérience. Je renouvelle ma candidature pour capitaliser les acquis et apporter ma contribution au 

chantier des Conseils d’Orientation et de Suivi (COS).  

 


